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新三板坚守者：猫过冬 等春来

□

本报实习记者 胡雨

定增规模同比腰斩、 企业摘牌逾千

家、行情指数持续下探、业绩增长显著放

缓， 多项指标显示出2018年新三板市场

面临的困局。相比成功IPO或被并购的头

部企业，或步履维艰、经营不佳的企业，

多数处于“腰部” 的企业不甘心摘牌，一

边维持主业发展一边在迷茫中坚守。

中国证券报记者近期走访多家挂牌

公司了解到，今年以来，众多企业面临较

大经营压力， 公司管理层关注主营业务

发展，相对放缓资本运作步伐。对于相关

董秘而言， 除必要的信披工作助推公司

业务外，加强自身学习成为主要工作。 往

年“一个月中半个月在外出差” 的繁忙

已成往事。 “现在只能是活下去， 等风

来。 ” 一位挂牌董秘叹气道。

生存难

“今年整个大环境和行业情况都不

行， 公司能够好好生存甚至挣扎着活下

来就很不错了。” 当被问及今年公司整体

运营情况时， 北京某基础层公司董秘的

回应透露着无奈。

据该董秘介绍， 自己所在公司早在

2017年净利润便出现亏损状况。 受经济

形势及产业政策调整， 公司转型升级面

临困难。 加之能够收回的账款太少，账款

账期延长提高了计提坏账比例， 公司今

年亏损额可能持续加大。 “今年以来，股

转公司问询最多的就是挂牌企业的持续

经营能力。 不少优质企业‘爆雷’ ，我们

跟着提心吊胆。 ”

北京某从事互联网信息服务的创新

层公司今年遭遇类似情形。 该公司一位

证券事务部门人士对中国证券报记者表

示，自分层以来，针对创新层公司监管持

续加码，但预期红利迟迟落空。 同时，公

司还要面对账款迟迟追不回来带来的痛

苦。 此外，“新三板企业难以享受到纾困

基金，公司裁员已达数百人。 ”

回首2018年， 市场最为迫切的差异

化分层配套制度持续落空， 挂牌企业以

及投资者难掩失望情绪。 随着经济下行

压力加大，中小微企业生存难题凸显。

截至12月25日， 新三板做市指数报

715.73点， 自2017年11月以来连续击破

1000点基准点及900点、800点关口；截

至目前， 今年以来新三板累计成交金额

不足870亿元， 较2017年全年的2271.80

亿元下滑逾六成； 年内挂牌公司定增募

集资金不足600亿元， 较2017年全年的

1336.25亿元腰斩；挂牌企业总数连续10

个月持续减少， 年内累计摘牌企业数量

近1500家。

同时，新三板企业总体业绩增长显著

放缓。光大证券新三板分析师叶倩瑜统计

指出， 上半年新三板整体营收增速为

16.05%，呈现回落态势；归属于挂牌公司

母公司的净利润增速为5.45%，低于2017

年全年净利润增速12.38%的水平。 联讯

证券新三板研究组组长彭海指出，在披露

今年三季报的915家创新层企业中，盈利

企业占比下降，亏损企业数量增加。

明星公司“爆雷” 加剧了市场负面

情绪。以ST蓝天为例，作为首只完成双创

可转债发行的创新层公司，ST蓝天今年

3月即被曝出存在经营业绩波动、涉及重

大诉讼、公司账户被冻结的风险事项。其

净利润在2018年上半年急转直下， 出现

挂牌以来首次亏损。 此后，陆续多份风险

提示公告渐次揭露公司背后的窘境，其

股票自7月6日起被实施风险警示。

“董秘一家人” 创始人崔彦军感慨，

今年以来挂牌企业经营成本明显增加，

优质公司融资面临不少困难， 更别说资

质一般的公司了。“抽贷、裁员情况并不

罕见，很多公司为了渡过眼下难关，暂停

扩张转而维护现有产品项目。 ”

董秘“闲”

今年以来， 新三板企业融资规模出

现明显缩水。 相比上市公司，新三板众多

中小微企业对于融资难更为敏感， 资本

运作缺乏使得原本忙碌穿梭于投资者之

间的董秘明显感觉“闲了下来” 。

“董秘工作这块今年没有接待投资

者或者券商的活动，主要还是辅助把公司

业务做好。 除日常信息披露，就是向股东

通报经营情况。 ”前述北京一家基础层公

司董秘对中国证券报记者表示，人力资源

出身的自己，今年以来报名参加许多相关

培训课程。 记者在这位董秘的办公室发

现，其办公桌和书架上堆满了各类关于人

力资源管理的书籍和学习资料。

“2016年做了很多活动，主要针对公

司进行的宣传介绍和路演之类；2017年

过完年就有很多券商主动上门找到我们

要进行投资。 但今年市场行情不好，再做

这些活动没啥意义。 也没有把这些事看

得太急， 今年资本运作方面工作没那么

忙了。 ”一位北京的创新层公司董秘说。

对于今年以来的主要工作，他表示，

除了日常信息披露和股东关系维护，大

部分精力转到公司内部。“有新的业务也

会一块做，闲的时候也不能睡大觉啊，总

得找点事干。 现在不好融资，且二级市场

交易差， 和券商、 股东之间的沟通也少

了。 ”

另一位河北的创新层公司董秘感受

则更为深刻。 该董秘表示，今年以来除了

完成一轮定增外， 公司资本运作层面没

有其他太多事情。 日常信息披露报告等

由证券事务代表负责， 自己则负责对接

各方面资源， 并开始尝试参与公司销售

业务。“公司销售情况不理想，预计今年

业绩会有较大降幅。 ”

对于此次定增， 这位董秘言谈间透

露出深深的无奈。“首次尽调花了大概两

个月时间， 之后赶上2018年公司股价大

跌，出资方一度考虑放弃。我费劲口舌解

释这是由于整个市场环境不好所导致，

最终才说服他们展开二次尽调并完成出

资。 ” 经过长达一年的反复沟通，这家公

司今年年中最终完成了此次数千万元定

增。 该董秘表示，自己也出资参与认购。

然而，公司股价此后依旧“跌跌不休” ，

截至目前已浮亏百万元以上。

回顾2015年至2016年的火热场景，

这位董秘记忆犹新，却又感觉恍如隔世。

“作为董秘，2014年我经常外出前往经

济发达地区做路演搞宣传， 提升公司知

名度， 差不多一个月至少半个月时间在

外。 新三板行情最为火爆的2015年上半

年， 无需过多宣传便有大批投资者主动

前来公司了解情况。一边忙着信息披露，

一边忙着接待，甚是忙碌。 ”谈到彼时定

增情况，他眼神里难掩兴奋。“有一次定

增， 公司从签订协议到出资完成只用了

三天时间，连尽调都没有做。按照定增35

人限制顶格发行。到了2016年下半年，市

场开始降温，2017年之后大家观望情绪

越来越浓厚。 ”

等风来

2015年上半年是新三板难得的好光

景，受到的关注度空前提高，市场进入飞

速扩容状态， 大量协议转让企业扎堆转

为做市转让； 做市指数在2015年3月18

日推出后持续创新高， 并于当年4月7日

创下2673.17点的历史最高点。

2016年， 新三板分层制度落地，被

视为吹响了新三板差异化制度推出的号

角。 当年6月共有953家入选首批创新

层。 前述北京的创新层公司董秘称，

2016年的第一次分层给予新三板公司

尤其是能够入选创新层的公司以巨大期

待，市场对于入选创新层很有热情。今年

公司连续第三年进入创新层， 但身边有

的企业入选动力大大下降。 “现在过冬

呗，在新三板市场再等等，很多企业都是

这种想法。 ”

进入2017年， 尽管预期差异化制度

未能出台，但IPO审核提速给了许多投资

机构及新三板公司以信心。 自2017年末

以来， 新三板IPO过会率以及 “三类股

东” 等问题使得投资机构积极性下降；进

入2018年，市场颓势仍未见扭转。

“我觉得新三板还是有很多创新。

例如， 企业挂牌实行准注册制没有财务

门槛，内部分层也很重要。 ” 前述证券事

务部门人士感慨，“当年新三板火热一

个重要原因就是挂牌成本低， 而且融资

便利。 ”

在他看来， 目前市场最为期待的莫

过于“精选层”的落地。“希望能针对精

选层的优质企业配套诸如降低投资者门

槛、连续集合竞价、放开定增35人限制等

差异化政策， 在新三板顶部打造‘尖子

班’ ，留住优质企业，同时为创新层、基础

层企业树立了标杆。 这样整个市场可能

重新活跃起来。 ”

近期新三板积极信号频繁释放。 在

崔彦军看来， 新三板改革征兆越来越明

显。 10月26日，全国股转公司在发行、重

组、做市方面推行存量改革，旨在切实解

决新三板公司发展面临难题；12月7日，

财政部等三部委联合发布通知， 明确自

2018年11月1日（含）起，对个人转让新

三板挂牌公司非原始股取得的所得，暂

免征收个人所得税。12月24日晚，证监会

召开党委（扩大）会议，明确将“深化创

业板和新三板改革” 作为下一步要做好

的重点工作。

崔彦军认为，市场期待的“精选层”

出台是确定的， 只是具体时间尚不能明

确。 对于挂牌公司而言，应当首先做好本

职工作， 把主要精力放在助推企业主营

业务发展上，同时关注资本市场动向。

■ 视点

新三板改革蹄急步稳

□

谷薇

新三板引领指数专家委员会

日前成立，引领指数系列有望于近

期发布，新三板全面深化改革再添

新成果。 2018年以来，新三板改革

不断推进，进一步强化监管，发行、

交易、投资者适当性等制度不断完

善，融资和并购重组等功能不断完

善， 有力服务了广大中小微企业、

民营企业的创新创业和升级发展。

在资本市场全面改革的关键节点，

新三板未来应进一步发挥制度等

优势，创新内容与形式，不断推进

存量与增量改革，在资本市场有效

服务中小微企业、民营企业方面探

索出一条新路。

回顾2018年，强化监管，对不

按时披露年报的挂牌公司予以强

制摘牌； 完善差异化信披制度，制

订分行业信息披露指引；降低企业

融资成本， 优化发行制度改革；加

强新三板投教工作；推出“新三板

+H” 制度； 允许外商投资新三板

等。 今年以来，新三板一系列改革

举措密集推出。招招针对挂牌公司

和市场的实际需求，打通“痛点” ，

不避“难点” ，有效提升了市场效

率，激发了市场活力。

经过近六年建设，新三板企业

数量已过万家。新三板进入提质增

效的新阶段，持续推进改革是新三

板完善市场功能，更好地服务中小

微企业、民营企业的必要途径。

当前，中国经济步入高质量发

展的新阶段，经济高质量发展迫切

需要高质量的多层次资本市场体

系。具有特色的资本市场服务科技

创新，支持民营经济、小微企业发

展的多元格局已经形成。新三板的

定位和功能使其承载着资本市场

创新服务中小微企业、民营企业的

使命，是中国多层次资本市场的重

要组成部分。 持续深化新三板改

革，市场有需求，制度有空间。

新三板持续推进改革具备坚

实基础和良好条件。从企业基础来

看，挂牌企业中有代表性的中小

微企业和民营企业，也不乏代表

未来经济发展方向的新兴行业，

以及拥有自主创新能力并获得

国家科技进步奖的优质企业。 这些

企业治理规范、成长性突出。 从制

度基础看，新三板市场已构建了契

合中小微企业特点和需求的制度

体系，较好地解决了集中市场标准

化服务和中小微企业个性化、多元

化需求的矛盾。 从风险控制来看，

新三板将包容性的挂牌准入与较

高的投资者门槛结合，建立以主办

券商推荐和持续督导的市场化遴

选约束机制；完善了企业摘牌退出

机制。 新三板市场运行平稳，守住

了不发生系统性风险的底线。

新三板通过持续推进改革，在

服务中小微企业、民营经济方面成

果显著。 新三板解决了中小微企业

和初创企业对接资本市场 “有和

无” 的问题。截至2018年11月末，新

三板6165家挂牌公司完成9942次

股票发行，融资合计4664亿元。 一

批处于研发阶段的企业顺利完成

融资，1379家公司在亏损阶段获得

融资。 总计完成并购重组交易1297

次，交易总额1941亿元。

展望未来，新三板在中国资本

市场的全面改革中不能缺位，且空

间很大。 新三板下一步改革，不能

是现有制度的修修补补，而应是系

统全面地深化改革。 全国股转公司

负责人多次强调，新三板将以市场

精细化分层为抓手， 统筹推进发

行、交易、投资者准入、信息披露和

监管等各方面改革。

此外， 新三板丰富的行业和业

态，不同阶段和规模的企业状态，要

求新三板既要为进入高速成长期的

优质企业提供更高效率的融资制度

以及相应的价格发现和流动性管

理， 同时要根据海量公司多元化特

征和差异化需求量身定制有针对性

市场服务。 新三板须进一步强化问

题导向和分步推进的思路， 不断解

决发行、交易等方面痛点难点问题，

持续推进存量改革， 逐步推进增量

改革，建设理念更加先进、功能更加

完备、服务更加灵活，具有鲜明特色

和良好生态的新型市场。


